

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 1.º DE MAYO DE 1813.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-Yorck 13 de febrero.

Se asegura que por el gobierno ingles se permitirá en adelante á los navios americanos llevar víveres y provisiones á los puertos de todas las naciones amigas de la Gran Bretaña; y siendo así, está concluido el comercio por vía de licencias.

El senado ha adoptado sin mutacion alguna el bill de empréstito, y no le falta mas que la firma del presidente para tener fuerza de lei.

Despacho del general Harrison al gobernador Meigs.

Quartel general de Cargines-River á 24 de enero de 1813.

„Mui señor mio: el mal suceso que con tanto rezelo indiqué á vmd. en mi carta, fecha de Lower-Sandusky, ha sido por desgracia demasiado cierto. Al destacamento que mandaba el coronel Lewis le reforzó con 250 hombres el general Winchester, y tomó su mando el dia 20 en el rio de Raisin; mas el 22 fue atacado por una fuerza considerable de ingleses é indios, que traian seis cañones; y las tropas nuestras, sorprendidas en un terreno tan poco favorable, que no las permitia siquiera formarse con ventajas, se vieron cercadas y completamente deshechas en el tiempo de 20 á 25 minutos. Las únicas personas que se han salvado son un mayor, un capitán y unos 25 hombres.

„Yo me hallaba tres millas mas arriba de los Rápidos con 360 hombres quando supe esta noticia, y partí inmediatamente con ellos y mi estado mayor con el objeto de alcanzar á un destacamento de 300 hombres que aquella mañana habia salido para el rio de Raisin. Efectivamente le alcancé á seis millas de distancia; pero antes que llegaran las demas tropas (el regimiento de Ohio, mandado por el coronel Andrene) tuve noticias positivas de que la derrota habia sido completa, y los generales Payne y Perkin con los oficiales de línea opinaban que nos volviésemos. Envié adelante un destacamento de 170 hombres con orden de que socorrieran á los que hubiesen tenido la dicha de escapar.

„Las operaciones de nuestro ejército iban mui bien dirigidas hasta esta desgraciada expedicion del destacamento al rio de Raisin, que se hizo sin mi autoridad y contra todas mis miras. Sin embargo, he practicado quanto dependia de mi para precaver qualquier infortunio, y he enviado allá refuerzos

con toda la rapidez posible. El batallon del mayor Cotgrove se hallaba á 14 millas del teatro de la accion, quando tuvo noticia de la derrota, y mandó inmediatamente ponerse en camino á 300 hombres de tropas regladas. Yo me he quedado en los Rápidos con un regimiento solo. Para justificacion del general Winchester debo decir que se vió obligado por los oficiales á enviar el destacamento al rio de Raisin; pero sea qual fuese la causa que motivó este acto desgraciado, sus resultas calamitosas, aunque mui sensibles para la nacion, no son irreparables. Por consejo unánime del general y de los oficiales de línea tomé ayer esta posicion con el desigmo de cubrir el precioso convoi de artillería y municiones que viene de Under-Sandusky.

„Si el tiempo no lo impide, estaré en los Rápidos dentro de quatro ó cinco dias, y presentaré ocasion al enemigo de que vuelva á medir sus fuerzas con las nuestras. Por mi parte no pongo la menor duda en el buen éxito de la accion, mayormente si considero la disposicion de las tropas, y el modo cómo recibieron ayer mis insinuaciones: por otra parte la pasion que en este momento les agita es el deseo de vengar á sus camaradas, y reparar la vergüenza que le ha resultado á su pais.

„El destacamento constaba de 100 hombres; pero ignoro qual es la proporcion entre los muertos y prisioneros.

„Soi &c.”

Chillicote 2 de febrero.

„Traspassados del mas vivo dolor, damos cuenta á nuestros lectores de la destruccion completa de la vanguardia del ejército del Noroeste, que constaba de 1000 hombres, mandados por el general James Winchester. Este ha sido muerto y descuartizado del modo mas horrible por los indios, y es de temer se cuenten en el número de muertos los coroneles Lewis y Allen.

„El general Tupper se ha puesto en camino para incorporarse con el general Harrison, á quien hace algun tiempo se juntaron ya las brigadas de los generales Perkins, Leuwich y Crook. Esperamos que el desastre ocasionado por la imprudencia del general Winchester no retardará materialmente las operaciones del ejército. El momento es el mas favorable para atacar á Malden, donde dicen que se hallan actualmente todos los buques ingleses. Si el general Harrison tiene, como creemos, á su disposicion fuerzas suficientes para batir al enemigo, y arrojarlo de la parte allá de Malden, mientras se mantienen helados los

lagos y rios, es inevitable la destruccion total de su marina en este parage, con lo qual se acababa su superioridad naval. Pensamos que el infortunio último, en vez de abatir el ánimo de nuestras tropas, las ha excitado á redoblar los esfuerzos para vengar la muerte de sus hermanos." (*Mercantile-Advertiser.*)

Chillicote 3 de febrero.

„Mui señor mio: acompaño nota individual de la derrota que ha sufrido el general Winchester hácia el rio de Raisin. La situacion del país de Occidente es deplorable, y si no se hace algo de provecho antes que se rompan los hielos del lago, debe temerse una irrupcion de los indios y funestos estragos. = Firmado = E. Whittlesey."

SAXONIA.

Dresde 8 de marzo.

Se han dado las disposiciones necesarias para impedir que se extienda á nuestro reino el contagio de las enfermedades epidémicas que reinan en una gran parte de la Prusia. A este efecto, además del cordon establecido ya en las fronteras de Silesia, se pondrá otro por parte nuestra en las de la Lusacia.

En Koënisberg hai una gran mortandad; sin incluir los militares no hai día en que no mueran de 50 á 60 personas, y algunos llegan á 70. Los mismos estragos hace la epidemia en los demas pueblos de la antigua Prusia. Esta es sin comparacion mas terrible en el ejército ruso, que ha sido quien la ha llevado á aquel país.

BAVIERA.

Munich 3 de marzo.

Se ha publicado en esta corte la siguiente ordenanza de S. M.:

„Maximiliano Josef &c. &c.

„Siendo necesario para completar y aumentar nuestro ejército activo poner sucesivamente en actividad las reservas que se hallan en nuestros dominios, exigen las actuales circunstancias que en conformidad á la constitucion del reino la guardia nacional de la segunda clase tome parte en el servicio para la conservacion del orden y de la tranquilidad interior. Estando ya determinados por la ordenanza de 6 de julio de 1809 el destino y las obligaciones de esta porcion de la fuerza nacional, nada alteramos en aquellas disposiciones; y solo renovamos solemnemente las seguridades de que nunca y en ningun caso se empleará esta milicia fuera de las fronteras del reino, sino que se destinará exclusivamente, conforme á su institucion, á hacer el servicio en los parages que Nos tengamos por conveniente; y que no permanecerá sobre las armas mas tiempo que el que exija la necesidad del servicio en defecto de las tropas de línea, y la defensa de las fronteras.

„Pero queriendo conciliar al mismo tiempo las citadas disposiciones de la ordenanza de 1809 con las modificaciones introducidas por otras posteriores, y adaptarlas á las presentes circunstancias, he-

mos tenido á bien mandar, y mandamos lo que sigue:

ART. 1.º „En cada uno de los nueve círculos del reino se formará la guardia nacional de segunda clase con el nombre de legiones móviles.

2.º „Estas legiones se compondrán: 1.º de todos los jóvenes obligados á servir y aptos para las armas, de edad de 20 á 23 años cumplidos, que no esten incorporados en el ejército activo ó en los batallones de reserva: 2.º de todos los soldados cumplidos, que retirados con su licencia, esten aptos para el servicio, no pasen de 40 años, y no esten casados: 3.º de todos los solteros de edad de 24 á 40 años aptos para las armas: 4.º de los voluntarios que no estando comprendidos en ninguna de las clases indicadas, se incorporen voluntariamente en una legion móvil."

Los demas artículos de esta ordenanza contienen varias disposiciones para la pronta reunion de esta milicia, su organizacion &c.

Inspruck 3 de marzo.

El 28 del pasado atravesaron por aqui una columna de marcha del regimiento 9.º de línea frances y otra del 31.º, que vienen de Italia. Ayer marcharon para Augsburgo, y apenas habian salido entraron 800 hombres de los regimientos 84.º y 92.º de línea. Mañana se espera un batallon del regimiento 100.º

—Desde mediados de febrero reina en nuestros valles un temperamento mui suave. Ya no hai nieve en los caminos, y la de las montañas se deshace sensiblemente.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Heidelberg 1.º de marzo.

Mientras que Mr. de Puisegur no tiene en Paris sino un cortísimo número de discípulos, los doctores *magnetizadores* de Alemania empiezan á formar un partido numeroso y respetable. Mrs. Kuge y Heineken han publicado con mucha aceptación grandes colecciones de hechos y observaciones reales ó figuradas, que deben probar la existencia del magnetismo animal. Pero un tal Mr. Bartels se ha adelantado mas; ha publicado una teoría de este magnetismo, en la que se propone reducir á leyes generales todos los fenómenos magnéticos descubiertos hasta aqui. Entre estos hechos cuenta no solamente la accion inmediata del fluido magnético animal, accion que nada tiene de misteriosa, y cuya realidad se halla casi admitida por muchos sabios respetables, sino las pretendidas influencias del fluido operadas á grandes distancias, hasta la de un quarto de legua por algunos *magnetizadores*; influencias que la física y la sola razon natural desechan como parto de una imaginacion trastornada, ó reputan como una suerte de los jugadores de manos. Pero este Mr. Bartels todo lo cree, todo lo explica, y en nada tropieza en materia de magnetismo, y aunque sus ideas estan envueltas en una fraseología metafísica, su sistema conduce á un materialismo positivo.

En Berlin es donde los *magnetizadores* han establecido su escuela principal; alli es donde se pro-

fesan públicamente todas las doctrinas de Mesmer, y donde los nuevos doctores ejercen su imperio sobre el bello sexó. De Berlin salen los apóstoles encargados de organizar la santa liga de los *buenos operadores y de los dóciles súbditos*, porque hai en Alemania súbditos muy rebeldes llenos de incredulidad y de filosofía, y que resistirian á la operacion hecha por el mismo Mesmer. De este número es Mr. Schuckmann, gefe de la division de instruccion pública, que ha publicado un aviso de oficio, en que, despues de decir que se exâminaria cuidadosamente el magnetismo animal como remedio de ciertas enfermedades, añade: las damas histéricas y nerviosas, que quisieran ver públicamente establecido el uso de este remedio, hallarán otro mas seguro y mejor experimentado en el exácto cumplimiento de sus obligaciones, y en la moderacion de las pasiones y placeres.

Fransfort 7 de marzo.

Ayer pasaron por esta ciudad con direccion á Paris quatro correos; tres de ellos venian de Breslau.

IMPERIO FRANCES.

Morlés 1.º de marzo.

Han entrado en este puerto, procedentes de Portsmouth, el parlamentario frances el *Paquebote*, con 18 pasajeros franceses; el *Good Intention*, capitán Sombell, con 28 pasajeros; y los *Nuevos-amigos*, capitán Fidengen, con 64 pasajeros.

Paimboeuf 2 de marzo.

Ha arribado á la rada de S. Nazario la goleta americana la *Chesapeake*, capitán Richardeau, procedente de Baltimore, desde donde ha llegado en 26 dias. Trae un rico cargamento de azúcar, café y otros generos coloniales. El capitán ha dado la noticia de que las goletas americanas el *Linx* y el *Express*, que salieron de esta rada á mediados de diciembre, habian llegado felizmente á los Estados-Unidos. Nuestro comercio con esta potencia va tomando cada día mayor incremento, á pesar de la guerra que unos y otros tenemos con la Inglaterra.

Wesel 6 de marzo.

Luego que se ha reparado el puente sobre el Rin, pasan incesantemente por aquí considerables trenes de artilleria. Su conduccion hasta el ejército se hace por asiento; y los caballos de los trenes van para no fatigarlos á la zaga de las piezas y cajas de municiones. Estos tiros son incomparablemente mas hermosos que los del año pasado, y todo el completo de los trenes es igualmente superior.

Paris 24 de marzo.

Acaba de publicarse una invencion muy singular por Mr. Julien Leroi, y es una máquina á que su autor ha puesto el nombre de *Nyctógrafo*, por cuyo medio se puede escribir á oscuras con toda perfeccion. Unos hilos elásticos sirven para reglar la recta direccion de la pluma, de suerte que los renglones salen tan derechos y alineados como si se escribiesen con la luz mas clara. Este instrumento no solamente es útil para los que han perdido la

vista, sino que puede servir para los hombres estudiosos que quieran estampar sus ideas en el papel sin fatigar sus ojos, órgano que tanto deben cuidar los que cultivan las letras con ahinco.

— Se ha sabido que ha entrado en la ría de Burdeos el buque el *Creterien*, de Nueva-York, apresado á los ingleses por el *Volant*; y que los buques el *Flasch* y la *Cora*, que salieron de aquel puerto, han arribado á Nueva-York.

VARIEDADES.

LITERATURA.

La Galia poética ó la historia de Francia, considerada por sus relaciones con la poesia, la elocuencia y las bellas artes, por Mr. F. de Marchangy: primera época: tomo 1.º y 2.º En Paris á 10 y 12 francos y 50 centésimas, en casa de Josef Chaumerot, librero, plaza de S. Andrés de los Arcos, núm. 11.

Faltaba en verdad esta obra á la literatura francesa, y eran dignas de mostrarse baxo su semblante poético aquellas épocas brillantes de la grandeza de los Galos, de la llegada de los Francos, del establecimiento primitivo de la monarquía, y de los grandes sucesos que se le siguieron. Convenia tambien limpiar á los primeros tiempos de nuestra historia de aquella tez de barbarie que les aplicaron los escritores de Roma, y juzgar por el valor de sus acciones á nuestros mayores, mas bien que por la vana preocupacion de los vencedores del mundo.

¿Por qué entre tanto número de sabios que han escrito de nuestra historia y sus primeros tiempos no ha habido uno que la haya encontrado propia para inspirar conceptos poéticos, y solo han visto todos acontecimientos oscuros y fábulas groseras? Nuestros autores, ocupados enteramente en apurar ó rectificar los hechos, ilustrar textos ó fixar fechas, nunca pensaron en descender el velo que escondia el lado por donde pudo mostrarse mas hermosa la Francia.

No es una historia nueva de su patria lo que ha querido publicar Mr. de Marchangy, sino una obra literaria sacada de esta misma historia para indicar los asuntos interesantes y los materiales poéticos de que está enriquecida.

Justamente entusiasmada de las agradables ficciones de la mitología de los antiguos, los oradores, los poetas y los pintores no se han dignado de tomar asuntos para sus obras de nuestros anales; y como hijos ingratos se han olvidado de sus padres, y mostrado que no los conocian, quando no hai época en nuestra historia que no presente rasgos memorables de amor á la patria, de grandeza de ánimo ó de valor; y en fin, que dexé de ofrecer á la elocuencia, á la poesia y á las bellas artes asuntos dignos de inspirarlas.

Atónito de este olvido reprehensible, un magistrado nuestro ha consagrado sus ocios á traernos á la memoria los hechos sublimes y las empresas de nuestros mayores, consideradas baxo sus relaciones con las bellas artes en general. Ya aquí indica la

materia de discursos interesantes; allí diseña el plan de un poema épico; mas adelante sugiere á los pintores y escultores los medios de vivificar los lienzos y los mármoles, ó se exercita en descubrir las bellezas poéticas de nuestra historia, que se cree generalmente vulgar y fastidiosa. Por consecuencia de esta preocupacion tan arraigada hubiera quien quisiese acusar al autor de haber substituido los delirios de su imaginacion á la verdad, no habiéndose tomado el trabajo de consultar autoridades muy respetables que le preservan de toda sospecha, y en cierto modo le sirven de escudo contra las dudas que pudiesen ocurrir. Esta obra abunda de hechos conocidos y de opiniones nuevas, que las personas poco versadas en nuestras antigüedades reputarán al principio por paradoxas, siendo por lo mismo necesario apoyarlas en los testimonios mas auténticos, y estamparlas el sello de la verdad, á quien deben consagrarse constantemente todas las páginas de la historia.

La Galia poética se dividirá por épocas. En los volúmenes anunciados trata el autor de la época primera, es decir, de los acontecimientos que pasaron baxo la dinastía primitiva de nuestros Reyes; mas antes de analizarlos nos parece conducente citar el pasage que sigue para dar una idea mas exacta del trabajo de Mr. de Marchangy, y el rumbo que ha seguido para desempeñar su argumento.

„Vosotros pues, artistas y poetas, á quienes el amor de la patria inflama con su ardor sagrado, tomad la lira, el cincel ó la paleta, y seguidme por las nuevas sendas que voi á mostraros: juntos nos pararemos debaxo de las encinas divinizadas, donde los antiguos Semnotheos (1) verificaban sus misterios; en aquellos numerosos exércitos que los Galos y los Francos oponian á tantas naciones, de origen, usos y costumbres diferentes; en las fiestas, en las cortes de nuestros Monarcas, en las justas y torneos de nuestros caballeros; recorreremos juntos los claustros del cenobita, la gruta del solitario, los oscuros templos, semejantes á las catacumbas, los casares y castillos, donde se exercia la hospitalidad con los peregrinos, aventureros hazañosos, escuderos, donceles y pages, y les oiremos contar sus aventuras de amor y de guerra al rededor del fuego. Allí aprendereis los hechos célebres, las virtudes brillantes, los grandes crímenes, los usos curiosos, las fabulas nacionales, las costumbres sencillas y la vida privada de nuestros mayores; y asombrados entonces de tanta riqueza poética, consagrais en adelante vuestras vigiliass á celebrar una historia digna de inspiraros, por tanto tiempo desconocida y abandonada.

„Si tengo la osadía de entrar con vosotros en esta liza gloriosa, adonde el mérito solo tiene derecho á encaminar sus pasos, no es porque pretenda daros lecciones ó exemplos, ni porque aspire á coger las palmas que merecerán los que sepan describir tantos prodigios: me contentaré con semejar al

(1) Nombre de los Druidas.

pastor, habitante humilde de un valle solitario, que conduce á las veces por sendas desconocidas hasta el campo de la gloria al conquistador invicto.”

Despues de una introduccion brillante y animada Mr. de Marchangy trata de los Galos y de su primitivo origen. De los autores que han hablado de este, unos les hacen descender del Scamandro y del Simois, otros de la Grecia y de los campos de Troya despues de su incendio, otros los han tenido por hijos del Dios de la Noche, ó por prosapia de un hijo de Noe, y otros en fin por descendientes de los Titanes. Los Galos eran Celtas; su historia se pierde en la noche de los tiempos, y su fama se derramó por la Europa y una parte del Asia, que habian conquistado.

Reliere el autor las emigraciones de este pueblo, acaudillándole los príncipes Belloveso y Sigove-so; describe todas las brillantes empresas que acometieron y acabaron á la vista de Italia y de la Grecia, dándole materia esto para delinear muchos hermosos quadros. Y asi es que hablando de las mugeres de los Galos, de su belleza, valor y fidelidad, indica á los poetas trágicos los interesantes rasgos de Eponina, cuya ternura conyugal hubiera merecido hallar en el padre de Tito la clemencia del mismo Tito; la entereza de la bella Chemora, haciendo rodar hasta los pies de su esposo vengado la cabeza del centurion que quiso ultrajar su pudor; el profundo dolor de la fiel Camma, cuyo esposo fue asesinado por Sinorix con la esperanza de disfrutarla viuda, y ella afectó acceder á sus deseos para hacerle beber consigo al pie del altar la copa envenenada.

Los Galos tenian sacerdotisas, que consagrándose en la isla de Saina al culto de una deidad céltica, hacian voto de virginidad como las Vestales, y á exemplo de las Pithias explicaban los oráculos y vaticinaban lo futuro. „; Ah, cuántas ficciones ingeniosas, cuántos poemas felices hubieran inspirado estas célebres vírgenes al genio brillante de la Grecia! En tanto que acusamos de estériles á nuestros primeros siglos, su hábito criador hubiera fecundizado estas semillas poéticas; á su voz esta isla de Saina, como otra Delos, se hubiera cubierto de arboledas y bosques proféticos, los lugares comarcanos á la sagrada mansion, las orillas del Neustria y de los Armóricos estarian hermoseedas de alusiones y metamorfosis innumerables. Concitado por el odio ó la amistad de estas hadas principales el Océano británico, ya se hubiera cubierto de obscuridad y abortado terribles tempestades, ya rutilante con los reflexos de Iris se hubiera dexado amansar de los suaves cánticos de aquellas sirenas. Por allá en navíos empavesados con velas de color de púrpura y de zafiro, y cordage tejido de seda y oro, hubieran venido los poderosos Reyes á consultar los oráculos; y el héroe jóven, cuyo esquite se estrellara en algun escollo, acogido por las solitarias doncellas, tal vez se hubiera dexado prender en sus grutas por los mágicos hechizos de la música, la hermosura y el amor con todos sus placeres.” (Se concluirá.)